

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, martes 15 de Diciembre de 1903

Número 942

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN

— DE LOS —

Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros. en fin. la mar!

No se cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación

de doña

María V. de Lines



"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00

Número suelto. " 0-05

" atrasado. " 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional.

DE ADMINISTRACION

Con motivo del cambio de circuladores que hemos hecho, es posible que falte en estos días el periódico á algunos suscriptores; á éstos suplicamos se sirvan hacer el correspondiente reclamo el mismo día de la falta.

INTERESES PROVINCIALES

DE ALAJUELA

El 10 se terminaron las fiestas del barrio de Concepción: hubo mucho entusiasmo y en general puede decirse que estuvieron muy buenas. Los toros muy bravos. En los fuegos de pólvora no pude menos que exclamar: ¡Viva Heredia! pues sólo á los polvoristas heredianos se le ocurre ponerle á un "gallo" orejas de "burro" y á un "elefante" una inmensa cola de "Pavo Real." A pesar de eso no dejaron de hacer una "quemazón de viejas, endiablada." No hubo bochinches. La policía muy activa. Los Comandantes Ruiz y Castaing no hicieron más que captarse nuevas simpatías. El pueblo está satisfecho. Las fiestas de abajo no prometen estar lucidas, vasta con que se verifiquen en la "Plaza de Iglesias." Con más gusto se va á la Concepción que á la plaza dicha ó de "los muertos."

Hasta otra.

URCIB.

Alajuela, Dic. 12 de 1903.

Del Paraíso

Señor Director de EL DIA San José.

Como verá usted, señor Director, la votación hecha por

la electoral de este cantón, fue unánime casi en su mayor parte, pues sólo hubieron votos volados por un elector del distrito de Cachí;— salieron electas personas honradas, vecinas del centro, sin ningún compromiso en los intereses municipales, aptas para desempeñar el cargo y que por su buen criterio y aprecio que demuestran con el actual Jefe Político, es de esperar el progreso y adelanto de este pueblo. No termino señor Director, sin hablarle algo referente á trabajos. El primer plato que la Municipalidad entrante se va á tomar, es el de mil doscientos ochenta colones, valor de la construcción de los puentes que ya están terminados y al terminarse también sus relleños sobre los ríos "Chiverre" y "Piedra Grande," trabajos que se han podido llevar á cabo con mil dificultades y compromisos hechos del Jefe Político y el contratista, personas que demuestran el interés por esta villa. Los caminos del "Yas," "La Flor" y "Cachí," en su totalidad están compuestos, y algunas calles en el centro de esta villa. En mi próxima le diré algo más.

EL CORRESPONSAL

VARIEDADES

La Catedral de San Pedro, Moscow, tiene cinco cúpulas; se han empleado 900 libras de oro en dorarlas. Las puertas del templo han costado. . . . \$ 310,000 y los pisos de mármol \$ 1,500,000.

Día vendrá en que, si continúa la matanza de pájaros, se quedarán los campos y los bosques sin sus más bellos compañeros. En Méjico se mataron hace algunos años como dos millones de ellos, para usar las alas y el plumaje como adorno de sombreros; y no sabemos si las damas que usaron éstos, se habrán detenido á considerar los graves perjuicios

que acarreará, con el tiempo, esa moda estravagante; puesto que al desaparecer, como tiene que suceder, los pájaros, comenzará la plaga de insectos grandes y pequeños, muchos de los cuales son nocivos al hombre.

En la Argentina más que en ninguna otra parte, se nota ya la falta de esos encantos de la naturaleza, como lo corrobora la aparición de la langosta, la que de otro modo no habría tenido razón de ser.

Muchos otros adornos puede inventar el ingenio del hombre, sin privar á la naturaleza de lo que le pertenece y conserva para halago y provecho nuestro

Tío Juan: debe Ud. congratularme, puesto que me he graduado.

—Bah! repuso el tío. También nuestro termómetro, en el corredor, está graduado, y maldito para lo que sirve.

—Qué papeles de mi escritorio son esos que estás quemando, Andrés? pregunta un literato á su criado.

—Los usados, caballero, repuso aquél—No he quemado más que los que estaban ya escritos; los en blanco los he dejado ahí todos.

Colmos

Hacerle el amor á una prima. . . . de guitarra.

—Pegar muebles con la cola. . . . de un perro

—Nublarse el cielo. . . . de la boca.

—Cazar fieras en un monte. . . . de piedad.

—Tratar de alumbrar la tierra con la luna. . . . de un espejo.

—Escribir con una pluma. . . de agua.

—Coser con el hilo. . . . de una conversación.

—Amueblar los cuartos. . . . de la luna.

—Usar espejuelos los ojos. . . de las agujas.

¿Ha visto Ud. los Famosos Cazados de amarrar,

estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la CARNICERIA AMBULANTE DE JORGE ECHEVERRIA situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

EL DIA

SAN JOSE, 15 DE DICIEMBRE DE 1903

EN LA BRECHA

(Concluye.)

El alarde de cosmopolitismo opuesto á la idea de Patria, en apoyo de la anexión, es una salida muy peregrina propia de quienes no las tienen todas consigo para defender una causa antipática y hasta inmoral.

La proclamación de nobles y generosos sentimientos que no son otra cosa que debilidad de espíritu respaldadas en el pretexto de la solidaridad humana, para pedir una anexión en donde no existiría la igualdad universal que aquella presupone, no es el producto de un "lirismo insustancial" sino la consecuencia de un materialismo exagerado, que bien puede ser hijo de contenidas ambiciones, de soberbias impotentes ó de despechos mal reprimidos.

Si noble y generosa es la lucha en el sentido de borrar todas las fronteras en bien de la común felicidad que calificativo merecen los que guiados por un mal entendido amor á la humanidad quieren ahogar á un pueblo en brazos de otro, de caracteres y costumbres completamente antagónicos? Qué nombre merecen esos liberales de pega, renegados de su raza, que se entregan en brazos del más fuerte so pretexto de humanidad? Cómo pueden calificarse esos "altruistas" de ocasión que lo mismo cantan á la Patria ó enarbolan un pabellón de independencia que proclaman la muerte de un pueblo?

Lo noble, lo generoso, lo altruista es acercar á los hombres por la comunidad de ideas y no por el poder del dinero; lo noble, lo generoso es abogar porque los pueblos unidos ya por la lengua por las creencias, por las aspiraciones, por la sangre por el común interés, lo hagan para evitar las luchas entre hermanos y para hacerlos grandes, felices y poderosos. Los que pretendan llegar al ideal de la solidaridad humana ahogando unas en otras razas, andan completamente errados y se empeñan en una causa que se ampara á la fuerza en contra de la justicia. El lirismo enfermizo de los que rinden culto á las tradiciones, á la familia, al hogar, es, sobre todo lo que se quiera, un sentimiento noble, mientras que la prosa de los que olvidan todo seducidos por el poder del dinero es algo que no nos atrevemos á calificar: es el padre vendiendo á su hijo, es el hijo robando al padre, son los hermanos en perpetua lucha, es la familia sin tradiciones sin vínculos, sin afectos, encastillada en el sórdido interés.

¿Qué se diría de un padre que seducido por el brillo del metal rompiera con todos sus deberes para aconsejar á sus hijos el robo y á sus hijas la prostitución en cambio de un porvenir de oro? ¿Qué se diría de un hijo que se uniera á los usurpadores de su hogar?

Esos falsos apóstoles de la solidaridad universal que proclaman una vergonzosa anexión, debieran comenzar destruyendo sus paredes, rompiendo sus vínculos de familia y proclamando el amor libre.

Dichosamente nuestros anex-

ionistas, aunque con necio orgullo se "empeñen en detener" legítimas aspiraciones y aunque tengan en cartera el apoyo de incógnitos personajes, no son sino pobres filósofos que han leído sin entender las teorías de algún escritor ruso, cayendo en una tristísima confusión que los ha hecho tomar la lanza y encajarse en el más innoble rocín de la historia.

Si se está por la paz no han de empeñarse nunca las armas de la guerra. Si nuestros filósofos anexionistas hubieran sido predicadores decididos de la paz, no encariñados nunca con luchas fratricidas, si jamás hubieran dado cabida en sus pechos á la intransigencia y á los odios políticos, si no hubieran tratado alguna vez de dividir en clases la sociedad ni hubieran fulminado rayos de envidia en contra de personas de más elevada posición social ó intelectual, si la vanidad no los alcanzara nunca, santas y buenas sus teorías; pero mientras proclamen la "solidaridad universal" (del yankismo) sin que reunan aquellas condiciones, no veremos en sus artículos ni en sus prédicas sino las consecuencias de una hipócrita soberbia ó de un mal contenido despecho.

No somos anexionistas

Si alguna vez, en el horizonte político de la Gran República del Norte, apareció á nuestros ojos la potente águila americana sacudiendo su plumaje y extendiendo la vista fuera de los límites que desde la frontera de Méjico al Canadá constituye el ancho dominio que, dentro del Nuevo Continente, abarca la sombra de sus alas, un sentimiento de pesar entristeció nuestro espíritu, cual si éste presintiera un porvenir de decadencia dentro de cualquier propósito anexionista que alimentar pudiera la que es hoy poderosa nación entre los demás poderes del mundo. Y tal presentimiento, que hoy como ayer nos entristece, descansa en fundados motivos.

La historia de la humanidad enseña que los grandes pueblos sucumbieron al ansia de dominación; y que los más poderosos imperios coloniales se van socavando por su base, hasta que se miran derrumbados por la fuerza separatista que, obligada al silencio de una disfrazada transigencia, trabaja en la sombra por su emancipación hasta conseguir organizaciones fuertes que luchan por vencer, y casi siempre lo alcanzan destruyendo á sus dominadores.

Y al mirar hacia el Archipiélago filipino y considerar á los naturales dominados unos en apariencia, mientras otros aun persisten tenaces en prodigar su sangre batallando contra los que han querido erigirse en sus nuevos dueños, como batallaron para emanciparse del poderío español, auguramos que ese primer paso en el camino de adquisición de colonias, que ha costado ya montañas de oro y un mar de sangre, poniendo en duda los sentimientos de libertad sustentados por la nación americana, quizá sirva de provechosa enseñanza para el futuro siendo al presente ejemplar castigo para ella.

Después de tan significativo ejemplo, que aun tiene que demostrarse con mayores relieves de tristes decepciones en plazo más ó menos largo, no creemos que los americanos se presten á consentir nuevas pruebas, exponiendo su dinero y la preciosa vida de sus hijos por ceder al interés de instigadores ambiciosos.

Nosotros, que conocemos este pueblo, no podemos asegurar que no se alientan aquí ideas anexionistas, aunque existe el fanatismo del engrandecimiento nacional alcanzado por el mayor desarrollo de las artes, las industrias y el comercio, con aspiraciones á llegar á un límite tal que sea el asombro de todas las demás naciones; nacido esto del amor por la patria grande, al que se levanta un templo en cada pecho, rindiendo culto á ese ídolo, sacrificando todos los demás en sus altares.

Sólo se muestra el ideal de las anexiones en una muy exigua minoría, que la forman los lobos de todas las épocas; los negociantes de todos los agios; los que no tienen más patria que su bolsa ni reconocen más derechos que su propio medro ni más libertades que la suya para acaparar las propiedades ajenas en las más asquerosas transacciones.

En un principio, á raíz de haber sacudido Cuba el yugo español, creyóse ver tendencias en el águila yanqui de apresar entre sus garras la Isla; mas luego se modificaron aquellos juicios al ver á los americanos influyendo en la mejor constitución de la República cubana. Hasta hoy, pues, las apariencias pregonan la buena fe de la América del Norte al ayudar á Cuba á su emancipación. Si en el fondo existen algunas tenebrosidades, el tiempo será testigo de ellas para vergüenza de hipócritas.

Nosotros, desde nuestro modesto lugar en la Prensa, hemos combatido y seguiremos combatiendo cuanto se relacione con anexionismos, porque no somos anexionistas. Oficiamos en los altares de la independencia y somos amantes defensores del derecho de los pueblos libres.

En la vida del periodismo, sustentamos un ideal que amamos con idolatría; y ponemos nuestro grano de arena por que pueda un día mirarse realizado en las Américas.

Es la aspiración de nuestra alma, que se mire al Norte, Méjico y los Estados Unidos acrecentando sin cesar sus progresos; al Centro y al Sur, á los otros pueblos americanolatinos, acabadas las luchas fratricidas que los empobrecen, unidos en inquebrantables lazos de verdadera amistad, prestándose mútuas fuerzas para engrandecerse; y en el mar Caribe, ver ondeando la bandera de la estrella solitaria, cubriendo bajo sus pliegues la valiosa perla arrancada á la corona de España, convertida en una república modelo.

Y luego contemplar á todas estas naciones coaligadas en tratados comerciales que abran provechosos mercados á sus productos, estando garantizado el derecho de cada una por la confederación de las demás contra cualquiera poder enemigo.

(De El Economista Internacional)

Política americana

Para los que seguimos con interés el desarrollo de la vida política y financiera que viven los pueblos americanos, tanto como nos satisface el poder recoger noticias relativas á su prosperidad, á su florecimiento más ó menos relativo, á su tranquilidad interior, á las amistosas relaciones que los unen entre sí, tanto, tanto sentimos hacernos eco de sus crisis económicas, de sus luchas intestinas, de sus cruentas guerras civiles, de sus recíprocas hostilidades.

Por desgracia, noticias malas nunca faltan. Cuando parece asegurada la paz entre unos y otros Estados americanos, las revoluciones se suceden, y mientras en lucha encarnizada consumen sus energías pueblos plétóricos de vida, sembrando así odios y ansias de venganza y retrasándose en la senda del progreso, las naciones poderosas experimentan satisfacción patente, viendo acaso allanarse el camino á sus ambiciones de conquista, de poderío inmenso, de engrandecimiento territorial ilimitado.

Y es que el bienestar que deseamos para nuestros hermanos de América, reconociendo unas ú otras causas, pertenece, como en España, á la categoría de los ideales que parecen ir alejándose de la realidad, dejando tras de sí una estela triste de pasiones enconadas y de ambiciones más ó menos encubiertas.

Sin embargo, siendo como son pueblos vigorosos é inteligentes, cabe esperar que un día no lejano y de un modo permanente se consolide en todos la paz interior, para así llegar, sin duda, á un florecimiento como el por Méjico alcanzado. Confiamos en que eso suceda y por anticipado nos congratulamos.

Pero nuestros anhelos se extienden á algo más.

La situación de Puerto Rico nos preocupa y entristece. La culta Prensa de esta hermosa isla, un tiempo española, nos presenta á diario el cuadro de sus desdichas, clamando por su perdida libertad, recuerda con satisfacción aquellos días en que tuvo por metrópoli á un pueblo menos poderoso pero más amante de su bienestar que el norteamericano.

"El despotismo que pesa sobre Puerto Rico (escribe *La Voz de la Patria*, de Puerto Rico) se manifiesta de diversos modos, pero ninguno más horrible que la imposición temeraria del inglés, de la lengua inglesa en los asuntos oficiales. No se recuerda, no se quiere recordar que, entre los 959,000 habitantes de la isla, 945,000 hablan el español y no hablarán nunca otro idioma. Y que el derecho de usarlo arranca de un hecho: en país español nacieron, crecieron, se educaron; vida española les tocó vivir, y no es justo, no es legítimo que, al perder su nacionalidad por las leyes de la conquista, pierdan también la posibilidad de concertar y resolver sus negocios por sí y no por medio de intérpretes y traductores, casi nunca fieles al texto escrito ó la frase pronunciada.

El pueblo, el verdadero pueblo que trabaja y produce, que engendra la riqueza de que se

derivan el bienestar y la holgura ese pueblo no es oído en el palacio de sus gobernadores, que se limitan á informarse de los problemas palpitantes con el eterno grupo de los que á duras penas logran expresar su pensamiento en el rítmico "lenguaje" de mister Hunt y Mr Allen. Individuos hay, oscuros é ignorados, á los que nada debe Puerto Rico, que no soñaron nunca en levantarse, no poseían ni poseen título alguno á la preferencia oficial y que ahora son personas y ocupan puestos y ejercen influjo y, con sus consejos imbéciles, con sus informes erróneos, con su absoluta insuficiencia, tienen, en parte, la culpa de que se centralicen todas las facultades en manos de los altos funcionarios y de que, poco á poco, se destruya y se elimine la escasa autonomía que aun disfrutábamos bajo el gobierno militar de Henry y Davis.

Y eso que decimos se entiende dicho después de considerar la cuestión desde los puntos de vista económico, político y administrativo. Si la consideramos desde otro punto más noble, desde el que nos señala el decoro de nuestra isla, nos sentimos humillados, ofendidos de que el Presidente de una República tan grande y tan culta nos mire con tal desdén y no se digne elegir al Gobernador de Puerto Rico, no entre los famélicos *politicians* que ambicionan la prebenda, sino entre los ciudadanos que aquí poseen y dominan el español y se distinguen, además, por su honradez y por su preparación sólida para las tareas de una colonización suave, discreta é inspirada en los ideales de Washington y de Jefferson.

Inglaterra y Francia envían á sus colonias sus estadistas de más talla. Y, con ese sistema, Australia y Argelia, la India y el Tonkín, Madagascar y el Canadá van adquiriendo una importancia realmente extraordinaria y convirtiéndose en grandes emporios de riqueza, que se desenvuelven á la luz del genio nacional y que se sienten satisfechos de su situación envidiable."

Como se ve, justa, justísima es la protesta que *La Voz de la Patria* lanza en los párrafos transcritos, interpretando fielmente los sentimientos de Puerto Rico.

El pueblo portorriqueño, amante como todos de su libertad, no puede contemplar impasiblemente el estado de vida á que la República norteamericana le ha conducido; hace, por decirlo así, su estudio introspectivo, y al verse inteligente y digno de respetos—consagrados por el derecho y por la época actual de progreso y libertades—protesta con energía pero con palabras que destilan amargura, pues la presión de la injusticia irrita tanto como entristece.

Las generaciones presentes nacieron libres á la sombra de una bandera en cuyos pliegues depositó siempre la nación española un amor grande para sus hijas de América, y al verse hoy encadenadas, esclavizadas por humillante despotismo que no escucha sus deseos ni sus derechos respeta, la opinión demanda justicia unas veces y reclama otras la libertad que le arrebataron.

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

RESTAURANT CENTRAL CAVALLINI Y VIVIANI

cos, y han podido, por medio de la confianza que les prestan los negros, manejar aquellos á su gusto. Estas son mis impresiones después de una visita de algunas semanas por las principales ciudades de Puerto Rico, y he salido convencido de que los brillantes relatos de la renovada y gloriosa prosperidad de que dan cuenta el Gobernador Hunt y la señorita Roosevelt son, hasta cierto punto, imaginarios. Comisiones congresionales han visitado é investigado la isla, sin duda alguna, y según la han visto al través de las copas de champagne, la isla está nadando en la abundancia y la prosperidad. A corta distancia de las carreteras principales por donde pueden haber pasado en coche los visitantes, se encontraban nativos y otras gentes muertos de hambre, dispuestos á vender su poco de hierro galvanizado que le sirve de techo á sus bohíos, para poder proporcionarse el pan."

Actualidad extranjera

Washington, 13.—Para desempeñar el puesto de Ministro cerca del Gobierno de Panamá, el Presidente Roosevelt ha escogido á Mr. W. J. Buchanan, de New York. Su título será Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario.

Roma, 13.—Corre con mucha insistencia el rumor de que la salud del Papa no está tan satisfactoria como se desea. Padece de debilidad en el corazón, siendo la causa principal de sus sufrimientos la vida sedentaria que lleva en el Vaticano. Sus hermanas quieren que renuncie y que regrese á Venecia, pero por su puesto es imposible para el Papa convenir en esta idea.

Nueva York, 13.—La sensación de la hora en el distrito comercial de ésta es el zarpe de la chalupa "James Slater" con destino á Cartagena, cargada con centenares de toneladas de dinamita. Se dice que este explosivo está destinado al uso del ejército de Colombia, que se está alistando para ponerse en marcha contra la nueva República de Panamá. Se dice que el Cónsul General de Colombia tiene orden de marchar para la armada de dicha República con quinientos hombres entendidos. Interrogado que fue sobre el particular el Agente de Colombia, Mr. Joseph Quiail, dió una respuesta evasiva. No cabe duda, sin embargo, que Colombia trata de obtener los servicios de maquinistas para los navíos que componen su pequeña armada.

Londres, 13.—Se ha averiguado que una casa de armadores de ésta, ha ofrecido comprar los dos cruceros que en los astilleros de Italia están construyéndose por cuenta del Gobierno argentino. Se ignora para qué país será esta compra, pero se sospecha que sea para el Almirantazgo inglés

San Petersburgo, 13.—Se ha recibido un despacho cablegráfico anunciando el arribo á Chemulpo de la escuadra rusa, compuesta de ocho ocozados.

Washington, 13.—Acaba de publicarse el informe evacuado por la Secretaría de Agricultura, lo que demuestra que se han sembrado 32 millones de acres en trigo. Esto constituye un aumento de 6 por ciento sobre el año próximo pasado.

París, 13.—A fin de salvar de su completa ruina la industria de buques veleros, los armadores franceses acaban de celebrar una conferencia á fin de adoptar las medidas necesarias para el caso. Se acordó ponerse en comunicación con los británicos, alemanes y americanos con el objeto de limitar la construcción de vehículos marítimos de esa clase.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado 2º del Crimen.—Se dá audiencia al Fiscal, por 3 días, de la sumaria por estafa en daño de Robertino Montagné.

—Se comisiona al Alcalde de Tarráz para que reciba la prueba de la defensa de Francisco Vargas Méndez, reo de lesiones.

—Acerca de la tacha opuesta por el defensor de Francisco Cascante y otros, se dá audiencia á las demás partes.

—Se sobresee en la sumaria seguida por riña entre Vicente y Gerardo Chinchilla, por no haber mérito.

—Se admite la apelación interpuesta por el reo de abigeato José Mº Castro, del auto de prisión.

—Se ordena completar por medio del Alcalde de Aserrí la sumaria por abigeato á Dolores Fallas y otros.

Hospital de San Juan de Dios
Día 13.—Entraron 2 personas y salió 1.

Defunciones: 1 mujer.

Día 14.—Entró 1 persona y salieron 5 cuaradas, del Salón de Cirujía.

Movimiento de hoteles
No hubo.

Movimiento marítimo

Limón, 14.—Ayer á las 6.30 a. m. ancló, procedente de Puerto Antonio, Kingston, el vapor americano Almiral Dewey; capitán Israel. Pasajeros: N. Shydner y señora, J. L. Howard, F. L. Lawrence, W. Willi, A. A. Hasserk y V. D. Yandell. Sin carga ni correspondencia. Consignado á la U. F. C?

HECHOS Y DICHS

Sería muy conveniente que no se cerrara la ventanilla del correo durante las horas de almuerzo y comida; nos parece muy fácil que se turnen dos empleados para que el público encuentre siempre abierto el expendio de sellos.

Marciano Acosta, talento joven amigo nuestro, rindió en la mañana de ayer, con lucido, con envidiable éxito, su examen final en la Escuela de Derecho. La inteligencia y el ca-

rácter de Marciano, hacen de él una esperanza de la Patria. Reciba el amigo las felicitaciones que ahora unimos, calurosas y sinceras, á las honrosas é innumerables que ha merecido.

Escándalo.—Ayer tarde, cerca á la esquina de La Norma, en la Avenida Central, o puso la poca resistencia que su estado de ebriedad le permitía, un artesano á quien conducía un gendarme al Cuartel de Policía. El del orden, en vez de apelar á los infinitos medios que hay antes de cometer esos odiosos abusos de las más inferiores autoridades cual son aquí los policías, dió tal tiro-nazo al preso que ambos fueron á dar con su cuerpo contra el suelo; esto hizo levantarse enoherbecido al polizonte y lanzarse hacia el artesano con ímpetu feroz y agarrarlo por el cuello de tal modo que le hubiera causado grave perjuicio á no haberlo impedido varias y distinguidas personas, contra las que, ya reunidos varios policías, se expresó malamente uno de ellos amenazando llevar de igual modo que al ebrio, sin consideración ninguna, á cualquiera que chistara una palabra. Este proceder de los llamados á guardar el orden público y á garantizar la seguridad de los habitantes de la nación, los hace odiosos hasta el punto de provocar hechos lamentables, que ojalá no sucedan nunca en Costa Rica.

No dudamos que, tomada en cuenta esta queja por los que hoy están dispuestos á concluir para siempre con los usos de otra época, de recuerdo maldecido, será la última que demos de esta clase.

¿Quién irá á ser el agraciado con el nombramiento de Curador de pleitos de Mr. Müller en el juicio de Knöhr Hijos?

Se efectuó el viernes pasado, con plausible lucidez, el examen en la Escuela de Derecho, de los apreciables jóvenes guanacastecos, estimados amigos nuestros don Antonio Álvarez Hurtado y don Salvador Villar. Reciban los inteligentes examinados nuestra felicitación.

Mejor de la penosa dolencia que ha sufrido durante varios días, contrajda en la línea al Limón, se halla el señor Juan Alvarado.

Merece nuestras felicitaciones por el éxito obtenido en el examen de sus alumnos, la señorita María Cristina Bonilla, cuya clase rindió la prueba anual el viernes pasado.

Terminó la temporada teatral que con bastante éxito dió la Compañía del Maestro Cuevas en el Variedades. La última función, como casi todas las de la temporada, fue numerosamente concurrida y muy satisfactoria.

Por cuestión robo de gallinas se llevaron ayer al Cuartel de Policía á cuatro mujeres y dos hombres. Las gallinas estaban de venta en el Mercado y allí las reconoció su dueña quien se quejó á la policía y arreó con todos los vendedores á chirón.

En la mañana del domingo

último se descarriló un carro del tranvía en el swich frente al Banco de Costa Rica. El carro fué colocado pronto en la vía con el auxilio de unos trozos de madera.

La señora Carbonero que perdió en días pasados la suma de trescientos colones y de que dimos nosotros cuenta, la recuperó debido á la devolución que le hizo el señor Raimundo Porras, quien la encontró. La señora Carbonero premió el acto de honradez del señor Porras obsequiándole la suma de cincuenta colones.

Ayer en la esquina Sur de la Estación del Tranvía pelearon dos hombres campesinos. La policía intervino.

Nuestro colega "La República" presenta saludo de bienvenida al señor don Cayetano López García, quien dice que llegó de Estados Unidos. Don Cayetano no ha verificado ningún viaje pronto; quien vino hace como cinco días es su hermano don Francisco.

La acequia que está en el lado Sur del Teatro Nacional se ha salido de su cauce debido quizá á alguna represa que se ha formado, y empieza á inundar la calle. Ese mal debe arreglarse.

En la esquina Suroeste del Parque Nacional, 6ª avenida y calle 28, hay unos boca caños al empezar la cuesta, que ofrecen peligro á los transeuntes, principalmente á los niños que por allí andan. Suplicamos que se mande colocar un enrejillado para evitar desgracias.

Ya han desmontado el sitio que ocupó un tiempo el Teatro Municipal; la tapia de zinc también la están componiendo.

Grados de maestras.—No falta quien asegure que los señores Delegados del Ministerio de Instrucción Pública, han intervenido en las calificaciones de las alumnas del Colegio Superior de Señoritas y que por su voto muchas de ellas no recibirán hoy su diploma. La especie es en absoluto falsa. Los señores Delegados no han hecho ni podían hacer más que presenciar los exámenes é informar acerca de ellos al Ministerio respectivo y ese informe aún no ha sido siquiera formulado, de modo que no ha podido influir en la calificación de las señoritas normalistas.

La señorita Esperanza Alfaro, inteligente alumna del V Año del Colegio de Señoritas que había estado en cama en estos días, se encuentra ya restablecida, de lo que nos alegramos mucho.

Aunque tarde, felicitamos al inteligente joven don Enrique Brenes, por sus brillantes exámenes rendidos en el 3er. año de la Escuela de Derecho.

Hoy á medio día tendrá efecto el acto público y repartición de diplomas y certificados en el Colegio Superior de Stas.

En la noche del domingo tuvo lugar, en la vecindad de la Cervecería del señor Traube, el baile más escandaloso é indecente que haya habido, en mucho tiempo, en San José. La policía, apenas se enteró, hizo que se suspendiera aquella bacanal.

Natural es, pues, la protesta Puerto Rico no puede consentir la imposición de una lengua extraña, que extraña es aunque las leyes de conquista hayan venido á colocarle bajo la potestad de los Estados Unidos. El alma de aquel pueblo es española y, por eso, se apresta á defender el idioma en que aprendió á exteriorizar sus más puros sentimientos.

Ahora bien, estando España tan interesada como Puerto Rico en que se conserve en la rica isla antillana el idioma de la que fue su madre patria, llamamos la atención de la UNIÓN IBERO AMERICANA, y requerimos su concurso valioso y el de los centros literarios de España y América y, en una palabra, el de todos los amantes de la lengua española, para que aunados los esfuerzos como aunadas están las voluntades, se llegue á conseguir el mencionado objeto.

En tan noble empeño nos tendrá á su lado la Prensa de Puerto Rico, y no dude que esta Sociedad, donde surgen y en donde hallan eco cuantas iniciativas pueden redundar en pro de los Estados hispano-americanos y de sus relaciones con nuestra Patria, trabajará á fin de que no desaparezca ese lazo que á aquéllos nos une: lazo estrecho y resto preciado de nuestra antigua dominación, de nuestra gloriosa historia.

Por su parte, la gran República norteamericana debe estudiar las posibles consecuencias de toda política arbitraria.

La política que sigue con Puerto Rico no se ajusta, ciertamente, á lo que exigen los principios de justicia tan cacareados por la poderosa nación. Dicha política es la más adecuada, no para afianzar su poderío sino para dar lugar á acontecimientos de trascendencia cuyo resultado no puede predecirse.

Bueno será que los estadistas norteamericanos hojeen la historia y no echen en olvido sus enseñanzas.

M. V.

To Mrs. Emily, Joseph Mary and company 15

Please give you your attention at *El Economista Internacional* New York newspaper's in his 42 number, of November regard to d Puerto Rico situation :

"Las condiciones en la isla de Puerto Rico—dice un señor Benjamín F. McLeod, vicepresidente de la "Drake Yunes Green Shave Company," hablando de una reciente visita á aquella isla—son muy parecidas á las que existieron en el Sud por algunos años, después de la terminación de la guerra entre los Estados. Media docena de hombres blancos, con los mismos rasgos característicos de los "carpet baggers," tan bien conocidos en esta sección, han obtenido el dominio completo de los asuntos públi-

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilera, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.
Formas distintas, calidad superior y precios bajos

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA — LA DELIA — CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van á dar cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posée la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela. — Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.
The International Commercial Co.
The New Century Fyepewriter.

The Surprise Store — NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lápices "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc. Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

RESTAURANT Y GENAS

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO

de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de Mr. H. N. RUDD
Avenida Central
Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C.
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido.

Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta. Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir expresamente de Francia.